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事项分类 占比

1 劳动人社 31.66%

2 住房城建 17.48%

3 医疗卫生 10.84%

4 市场监管 7.01%

5 交通运输 3.62%

6 司 法 3.23%

7 治安管理 2.93%

8 城市管理 2.92%

9 政务党团 1.97%

10 区县服务 1.78%

一周热点排序

这些事解决了

这些事还没解决

美好生活热线·打探

市民来电：渝北区莲花半岛小区附近的宝圣
湖公园水质被污染，有生活污水长时间直接排至
湖里，产生异味并导致鱼类死亡，造成生态环境污
染，希望相关部门核实处理。

市民来电：两江新区世茂茂悦府小区物业未
经业主同意擅自修建养老服务中心，也没有进行
公示，损害业主正常权益，向社区反映无果，希望
相关部门核实处理。

市民来电：江北区明瑜恒康佳苑属于老旧小
区，因老年人较多，107栋业主们从去年开始申请
加装电梯，但由于其中1户居民不同意，导致电梯
加装计划无法进行，多次协商无果，希望协调处理。

（12345热线提供 截至5月29日）

人行护栏损坏 立即清理
市民反映：重庆高新区西园南街20号附近的

支路上，有人行护栏损坏的现象，存在安全隐患，
希望相关部门核实处理及时修复。

重庆高新区西永街道办事处回复：接到市民
反映后，西永街道高度重视。经核实后，立即安排
工作人员清理已损坏的人行护栏，解除安全隐患。

校门口文具店设游戏机 责令撤除
市民反映：渝北区长安锦绣实验小学附近文

具门店设置游戏机，接纳未成年人打游戏，希望相
关部门核实处理。

渝北区文化旅游委回复：接到市民反映后，立
即安排执法人员进行核查处理。执法人员对该文
具店进行了现场检查，宣传相关法律法规，指出其
存在的违法违规经营行为。随后，执法人员对该
文具店下发了《责令改正通知书》，责令其撤除违
规设立的电子游戏机。

车库内房屋被出租 立即整改
市民反映：九龙坡区和泓四季小区物业私自

将车库内房屋当作商铺租赁，希望相关部门核实
处理。

九龙坡区华岩镇政府回复：经核实，情况属
实，已责令小区物业公司进行整改，并清空车库边
角的房屋。

小区楼栋墙面出现裂痕 立即修复
市民反映：沙坪坝区华宇城M2小区3栋墙面

出现裂口，存在安全隐患，希望相关部门核实处理。
沙坪坝区建设行政执法大队回复：经工作人

员现场核实，该处裂缝为防水卷材保护层脱落引
起，已责令开发商立即处理，现已修复完毕。

车行道多个井盖松动 马上修复
市民反映：江北区天缘居小区附近车行道上

多个井盖松动，车辆经过产生噪音扰民，影响周边
居民正常生活，希望相关部门核实处理。

江北区城市管理局回复：接到市民反映后，立
即安排工作人员对3座井盖进行修复，现已修复
完毕。

行道树树枝坠落人行道 清理干净
市民反映：巴南区鱼洞燃气小区附近，一棵行

道树树枝坠落在人行道上，影响行人出行，希望相
关部门核实处理尽快清理。

巴南区园林绿化建设管理所回复：立即组织
工人及安排车辆对其进行清理，现已清理干净，确
保市民出行安全。

人行道路面破损 维修整治
市民反映：涪陵区顺江大道19号人行道路面

破损，坑洼不平，市民通行存在安全隐患，希望相
关部门核实处理。

涪陵区城市管理服务中心回复：工作人员立
即对现场进行勘查，启动对该处路面的维修整治
工作，现已修复该处人行道路面。

（记者 黄乔 整理）

□本报首席记者 张莎

5月16日上午，江北区江北嘴金融城写
字楼，北京盈科（重庆）律师事务所律师潘江
河刚与江北嘴一闭店超市员工通完电话，了
解对方的薪资赔付进展。

潘江河是活跃在金融城楼宇“小马工
作站”的一位“小马”，他打的这个电话是

“小马工作站”最近跟进的案子之一。
在江北嘴，一座座拔地而起、鳞次

栉比的超高层写字楼已成为重庆城
市靓丽“风景线”，一栋楼有一栋楼
的楼情、楼事。2022年，江北区委政
法委指导街道设立楼宇“小马工作
站”，在江北嘴探索写字楼基层社会治
理，为这些“竖起来的社区”赋能。

党建引领“竖起来的社区”治理

“江北嘴现有商务楼宇38栋，全为超高层
写字楼。”江北区江北城街道相关负责人介绍，
高楼聚集企业5000余家，其中有世界500强
企业53家、金融机构300家、区域以上总部
金融机构83家，近6万人汇聚在此工作。由
于金融总部企业聚集，金融领域投资纠纷、企
业劳资纠纷等输入性风险呈加大态势。

特殊的地理位置和人口状况，给江北嘴
基层社会治理出了不少难题。如何破题？

“我们将每一栋写字楼看做是一个‘竖起
来的社区’，近6万企业员工就是特殊的居
民。”该负责人说。针对江北嘴大量金融机构、
楼宇林立的现状，街道以市域社会治理现代化
试点为契机，探索“党建+网格”的模式推进楼
宇治理，以写字楼为基层治理基本单元，将党
组织建在楼宇网格上，健全楼宇治理组织架
构，同时将38栋超高层写字楼划为5个网格。

为实现小事不出楼宇，大事不出街道，江
北区在江北嘴写字楼里设立了一个西部金融
法律服务中心、一个楼宇金融调解中心、一个

“小马工作站”。
按照“15分钟服务圈”的要求，江北嘴又

在街道设立党群服务中心，在楼宇网格设立
三个楼宇党群服务站，推动各类服务下沉网
格，引领青年、服务企业、繁荣楼宇。

找“小马” 职工“权益事”
不出楼宇即解决

位于江北嘴金融城楼宇的“小马工作站”是

江北城街道和北京盈科（重庆）律师事务所共同
打造的阵地，被称为“金融城里的调解室”。

在此之前，江北城街道还有两个“小马工
作站”，但都在社区里，距离江北嘴商务楼宇
较远，几乎没有接待过写字楼白领。

“我们辖区有54家律师事务所，从业律
师2004人，何不动员专业的人干专业的事？”
为践行“老马工作法”，江北区首次探索将“小
马工作站”延伸至商务楼宇，吸纳了30多名
律师充实“小马”队伍，他们以第三方调解人
身份参与调解，推动小马服务更精准、更专
业、更高效。

“小马工作站”成立不久，在国金中心入
驻的某公司股东之间因经营差异产生矛盾纠
纷，场面一度陷入僵持状态。

律师“小马”的出现，打破了僵局。
在两个股东面前，律师“小马”了解了事

情经过后，立刻开展了既有法律依据又有温
暖人情的调解，并在现场拟出协调方案，双方
当事人心服口服，表示愿意化干戈为玉帛将
公司好好发展下去。

在“小马工作站”，简易问题由“小马”现
场处理，对于需要跨部门、跨层级、跨条块解
决的重点问题，则充分运用“吹哨报到”机制，
由楼宇“小马”向街道“吹哨”，被“吹哨”部门

积极响应，协同配合加强调处化解。
不久前，辖区网格员上报一条信息：一超

市因经营不善停业闭店，拖欠30多名员工工
资和社保金，现有不少员工在店外聚集维权，
阻扰超市撤场，极有可能酿成大事。

江北城街道立即安排“小马”出现场。
“小马”潘江河和同事们走访调查后发

现，超市员工之所以聚集维权，是因为该超市
的西南片区店面已全部关闭，且没有办公地
点，担心超市撤场后找不到人，在未拿到拖欠
工资、社保和赔偿金前不同意撤场。

“员工要求的赔偿金大约130万元左右，
当时超市方只有30万元现金流，缺口巨大。
但我们留意到，超市内还有货架、设备和剩余
货品，核算下来价值150万元左右，能够覆盖
赔偿金。双方争议的是时间。”潘江河说。

解决方向找到了，“小马”们分头行动，一方
面对员工进行法治宣传，引导他们正确依法维
护自身合法权益；一方面“吹哨”上报街道，请江
北区商务委、区人社局等部门介入调解工作。

“小马”们代员工与部门、街道和该超市
上海总部相关负责人多次沟通，最终达成了

“三步走”的解决方案：先行发放拖欠的工资
和社保、医保；员工协助超市完成设备出售和
剩余商品打包；分三个月支付解约赔偿金。
目前，赔偿金已支付两期，30多名员工对“小
马”工作非常认可。

据了解，“小马工作站”成立以来，“小马”
律师团已接待来访300余人次，成为江北嘴
白领们法律维权的“第一站”，为江北嘴“竖起
来的社区”增添了法律动力。

“党群服务站”让服务企业
从“跑楼”变为“驻点”

在江北嘴，“小马工作站”主打调
解，而一个党群服务中心、三个楼宇党
群服务站则是收集民意、解决问题的
服务阵地。

江北嘴大部分企业要求员工
着工装，而白领工作节奏快、时常
加班，工装每天的换洗成了一个

问题。
党群服务站了解到企业和员工

需求后，江北城街道立即安排专人对
接，联系上一家专门负责工装干洗的

公司。
几天后，几台非接触式的自动洗衣柜在

江北嘴写字楼里投入使用。员工可利用上下
班时间手机操作送洗、取衣，不仅方便，价格
还比外面干洗店更实惠。

党群服务站还接到企业员工反映：金融
城内多是单行道，高峰期车辆拥堵。

江北城街道很快联系区交巡警等相关部
门，对金融城片区的周边道路进行勘测、科学
划分，将原来的单向环道改为双向环道，解决
了停车难和交通拥堵问题。

“如果说每一栋写字楼是一个‘竖起来的
社区’，那么我们希望每一个社区里的‘居民’
都能成为社区的主人，既享受服务，又为社区
发展建言献策。”江北城街道相关负责人介
绍，写字楼中有大量思想活跃、见识广泛的青
年群体，他们把街道、社区、驻区单位、企业中
的200多名专业人员发展为楼宇“小马”，为
他们提供展示才能的空间。

依托“中心+站点”和200多名“小马”，目
前，江北区在写字楼基层社会治理中共计收
集企业、白领等个性需求事项17条，整合资
源32个，优化服务项目51个，引入特色服务
12项，解决企业诉求300余件，累计服务员工
5300余人次。

江北嘴探索写字楼基层治理模式

为“竖起来的社区”赋能

探寻基层治理密码 48

◀5月16日，江北区江北嘴金融
城楼宇“小马工作站”的一位律师“小
马”潘江河（右一）正在了解江北嘴

一闭店超市员工薪资赔付进展。

▼5月16日，在江北嘴工
作的员工把自己的工作服送
进非接触式的自动洗衣柜。

记者 解小溪 摄/
视觉重庆

□本报记者 杨铌紫 实习生 邱悦

“小朋友们，注意握笔的方式，要用大拇
指和食指夹住，上色的时候先描边再填充颜
色。”5月29日，北碚区西南大学实验幼儿园
中班10多名小朋友在老师的带领下，来到西
南大学南社区斑竹村小游园，为这里新开辟
的菜摊底墙进行涂鸦。孩子们你一笔我一
画，玩得十分开心，不一会儿，各式颜色鲜艳
的“水果”、“蔬菜”就出现在了墙上。

去年，北碚区积极探索儿童友好社区建
设模式，依托校地合作，邀请重庆市儿童工作
资源中心、西南大学教育学部和园艺园林学
院专家全程指导，在天生街道西南大学南社
区试点推进市级儿童友好社区建设。

“六一”国际儿童节前夕，重庆日报美好
生活热线记者走进南社区，打探儿童友好型
社区建设究竟如何。

设置体验环节 让孩子们有参与感

“这个是玉米，吃起来非常甜糯，这个是
茄子，颜色是紫色......”当天上午，在去作画的
路上，孩子们便被社区里卖菜的摊贩吸引，带
队老师顺势停下了步伐，教大家认识蔬菜。

孩子们十分兴奋，问这问那，全然忘了身
上的任务——为菜摊画画。

“小朋友们，爷爷奶奶在地上摆摊很不方
便，社区给他们提供了新的地方，需要我们来
帮他们装饰菜摊，有谁愿意跟老师一起去？”

“我愿意！”在一阵互动中，孩子们跟随老师往
前走向不远处的菜摊。

记者看到，菜摊的墙上已经勾勒出了水
果、蔬菜的样式，来自甲壳虫创意美术中心的
老师和西南大学园艺园林学院大学生志愿者
为小朋友穿上围裙，发放笔刷，大家分组为这
些水果蔬菜上色。

绘画过程中，老师一边教孩子们熟悉画画
的工具，还不时向大家提问，一片欢声笑语。

“这颗苹果是我画的，希望以后爷爷奶奶
在这里摆摊可以开心。”半个小时后，在大家
齐心创作下，菜摊墙壁彩绘顺利完成，小朋友
们颇有成就感。

共享篮球场 让孩子们尽情玩耍

去年3月，西南大学南社区被确定为市
级儿童友好社区建设点，该社区是以西南大
学教职工和大学生为主的高校型社区，面积
0.3平方公里，2412户，常住人口4912人，西

大教职工及家属占比85%，辖区共有706名
儿童。

一年多来，北碚区妇儿工委办联动区发
改委、区城管局、西南大学南社区，依托西南
大学儿童友好城市研究组和西南大学园艺园
林学院大学生志愿者团队以及相关社会机
构，策划实施了多类型的活动10余场，形成
了“儿童花园建造”、“社区儿童艺术节”等系
列特色品牌活动，吸引了社区上千人次参与，
深受社区家庭的喜爱。

“经过调研，我们发现其实社区最缺的还
是儿童公共空间。”西南大学园艺园林学院副
教授、西南大学儿童友好城市研究组负责人
李圆圆介绍，这个老旧社区小游园景观单一，
缺乏游戏和休闲设施，于是，他们重点打造了
一个非常具有特色的共享篮球场。

记者看到，这块篮球场的地面就是一块
北碚抗战时期的地图，上面写着北碚各条路
的名字，让孩子们一边玩耍一边了解历史文
化。李圆圆说，这个公园还综合了多位不同
专业背景老师的建议，从不同的角度关注儿
童成长。

墙面的篮筐有6种高度，适合各类人群
玩耍；地面的训练梯很有特色，有100种玩
法；跳房子游戏地面设计了三种距离，适合各
年龄段的孩子；设计了250米的无障碍环道，

方便儿童和老人使用；墙上有一块长长的黑
板，画满了孩子们的涂鸦，上方则贴着孩子们
亲手制作的陶艺……

采访中，一名西南大学外籍教师带着孩
子回家正好被篮球场吸引。一岁半的小朋友
拿出小篮球在最矮的篮筐处尽情投篮，玩累
了又握着粉笔在黑板上随意涂画。

“这里与之前的变化非常大，设计打造十
分用心，不同年龄的孩子都能在此找到乐
趣。”该名外籍教师不停称赞小游园的改变。

让孩子们参与社区共建

除了引入专业的意见和声音，在南社区
儿童友好社区建设中，最为重要的是时刻体
现儿童优先，儿童从“调研访谈—规划设计
—建设施工—场景运营”全过程均适度参与
其中。

离斑竹村小游园不远处有一个社区书香
体育文化公园，这是打造儿童友好社区过程
中新增的一个口袋公园。公园里，有一排彩
绘长墙非常惹人注目，这面墙展示了公园建
设的全部过程，墙面还有不少孩子和父母共
同完成的各类绘画。

“在绘制彩墙的过程中，我们发现除了育
儿主力妈妈，有很多爸爸也参与其中，借用这

个平台参加亲子互动。”李圆圆说，为了管理
好社区公园，他们设置了儿童友好社区自治
委员会，特意邀请孩子的父母加入进来，利用
他们不同的专业背景和地域文化，提出建设
性意见，为居民打造幸福的生活环境。

同时，任命社区小楼长，设置社区儿童信
箱。小楼长们在儿童友好社区自治委员会的
协助下，开展议题提案、讨论记录、策略提出、
推进实施等工作。

比如，通过前期的意见收集，了解到孩子
们希望种植更多种类的花卉类植物，于是，经
过几个月打造，这个2000平方米的小公园已
经花香满园。

社区还会不定期举行小楼长议事会。在
之前的一次议事会上大家对儿童信箱进行了
开箱，收到了40封来信，孩子们聚焦校园、社
区、交通、图书馆、商店等提出了详细的问题
和建议，还有两百多名小朋友对斑竹村小游
园篮球场新增游乐设施进行了投票，他们选
了滑梯、攀爬架、秋千等，接下来这些设施都
会进场安装。

“我们在儿童友好社区的打造中，不仅要
考虑儿童的需求，还要充分征求儿童的想法
和建议。”李圆圆告诉记者，斑竹村小游园原
本规划是取消菜摊，但得知孩子们上学路上
最喜欢经过卖菜的地方，于是他们就把一条
绿化杂乱的空地改造成了规范的菜摊；幼儿
园希望孩子经常出来开展活动，便在篮球场
一旁空地修建了多功能木平台……

在各类场地和设施不断完善过程中，也
出现过矛盾。斑竹村小游园的改造，孩子们
最为期待的地方就是一块坡地，研究组发现
他们很喜欢到这里“滑滑梯”，这能锻炼小朋
友的互助精神和挑战意识，但坡地上方就是
马路，存在安全隐患，管理难度也较大。

“在征求意见时，所有孩子都特别想在这
里建滑梯。”李圆圆说，在规划建设中，他们保
留了原来的裸坡，在旁边增加了两个滑梯，还
配有踏步，年龄小的孩子可以踩着踏步上去，
而坡地上方暂时用树桩挡住，后期会密植一
排灌木，让坡地与马路完全隔开。

小到一花一草，大到场地建设，每一个环节
都会尊重儿童需求，融入儿童元素，也都有儿童
不同程度的参与。目前，南社区已实现10分钟
步行范围内有丰富的儿童活动场所和设施。

儿童友好型社区好特别：篮筐有6种高度
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